

Visita de Estado incluyó una delegación de 14 ministros brasileños y casi 200 empresarios:

Pese a abordar crisis, Boric y Lula no logran declaración conjunta sobre situación de Venezuela

Mandatarios ya habían mostrado, en 2023, visiones contrapuestas sobre Venezuela. Además, Brasil buscaría asumir un rol mediador con Caracas, lo que incidiría en que no hayan incluido un comentario sobre la crisis.

JORGE SOTO

La delegación más numerosa de ministros brasileños fuera de su país desfiló por los pasillos de La Moneda durante la jornada de ayer. Catorce secretarías de Estado de Brasil y una masiva delegación de empresarios buscaron demostrar que las relaciones entre ambos países pasan por un buen momento, más allá de las tensiones que han tenido ambos mandatarios.

Pero pese a que ese fue el mensaje oficial, la delicada situación que se vive en Venezuela marcó las expectativas de la cita entre Gabriel Boric y su par Luiz Inácio Lula da Silva.

En los días previos a la visita de Estado del Presidente Lula se especuló con la posibilidad de que Boric y el puertorriqueño entregaran un mensaje en común, dentro de la declaración conjunta que se establece en este tipo de visitas, referente a los caminos a seguir ante lo ocurrido en Venezuela, luego de que el régimen de Maduro se declarara ganador en una elección sin dar a conocer resultados verificables, por lo que ha sido acusado de anunciar un triunfo fraudulento.

Lula llama al diálogo, pero dice que no hay nada "anormal" en la elección

Lula, quien a horas de conocerse los resultados de la elección dijo que no había nada "anormal" ni nada "grave", comentó escuetamente en su intervención pública: "hablamos de la iniciativa que he emprendido con Gustavo Petro (Colombia) y (Andrés Manuel) López Obrador (México) sobre el proceso político de Venezuela. La soberanía popular es lo que nos mueve, la transparencia y el resultado. El compromiso por la paz es el que nos lleva a llamar a las partes al diálogo y a promover el entendimiento entre oficialismo y oposición".

Boric, por su parte, sabiendo que el tema venezolano había despertado interés en la opinión pública nacional, dijo al término de su discurso que durante la jornada de hoy por la tarde iba a abordar elementos de esa discusión, además de otros asuntos de la contingencia nacional.

Así, el Presidente chileno evitó hacer cualquier tipo de comentario sobre la elección. "En particular respecto a la situación de Venezuela, yo personalmente me voy a referir mañana en la tarde", dijo Boric, aunque el canciller Alberto van Klaveren confirmó luego que ese tema sí había estado presente en la reunión entre los jefes de Estado.

58 PUNTOS INCLUYÓ DECLARACIÓN CONJUNTA

Una extensa declaración conjunta de 58 puntos establecieron Chile y Brasil tras la visita de Estado, pero no se aludió a la crisis venezolana.

El primero de ellos fue instaurar el 22 de abril como día de la "Amistad Chile-Brasil", a propósito de los 188 años de relaciones diplomáticas. El segundo, fue el relanzamiento de la Comisión Bilateral de ambos países, para actualizar sus mecanismos y generar una hoja de ruta. En tercer lugar, se valoró el apoyo humanitario que ambos países han brindado ante desastres naturales.

Más adelante resaltaron el compromiso de ambas naciones con los derechos humanos. Se enfatizó que discuten sobre la situación de Haití y expresaron su apoyo al gobierno de Garry Conille.

Asimismo, expresaron "conternación y condena a las acciones militares en la Franja de Gaza, que provocaron una crisis humanitaria y la pérdida de más de 39 mil vidas" y hablaron de "la grave crisis de Ucrania" y llamaron a seguir avanzando en fórmulas para "una solución pacífica, considerando la Carta de las Naciones Unidas y el Derecho Internacional".

En días previos el Gobierno chileno había señalado que no reconocerá resultados que no hayan verificables, que el resultado era "difícil de creer" y endureció su tono luego de la expulsión de embajadores, afirmando que era una medida "propia de regímenes dictatoriales". Y ayer por la tarde, el mandatario crítico en la red social X la persecución penal a Edmundo González y María Corina Machado.

Bachelet evita polemizar con el PC y Matthei afirma que repetir elección sería "inaceptable"

Antes de dejar el Palacio, Lula sostuvo un almuerzo protocolar en donde estuvieron presentes los exministro Carlos Ominami, Mariano Fernández, Soledad Alvear y los ex presidente Michelle Bachelet y Eduardo Frei.

Bachelet volvió a Chile después de un breve paso por Italia. Al ingresar al salón, dijo que está de acuerdo con la postura del Gobierno de querer resultados verificables en la elección de Venezuela. Consultada respecto de la posición del PC, no quiso entrar en polémica y dijo que vio por televisión a la

ministra Jeannette Jara explicando que "hay diferentes posturas, pero que lo importante es que el Gobierno siga la lógica de asegurar que en Venezuela podamos saber los resultados verdaderos". Frei, por su parte, dijo sobre la posición del PC que "eso no lo entiendo nada. Yo creo que el Presidente ha estado claro; la situación en el primer momento que presenten todos los documentos. Pero ya han pasado los días y no han presentado ninguno. Si presentan alguno, lo van a inventar o lo van a hacer de nuevo". Quien ayer también se pronunció por la

visita de Lula fue la principal figura presidencial de Chile Vales, la alcaldesa Evelyn Matthei, quien enfatizó en que la posibilidad de repetir la elección sería "absolutamente inaceptable" y espero que el Presidente Boric no caiga en esa trampa. Esto de repetir la elección es solamente para darle oxígeno para darle tiempo al dictador Maduro, para que en las próximas elecciones la situación sea aún más desfavorable de lo que ha sido para la oposición".

La agenda del mandatario Lula en Santiago finaliza hoy. A las 9:00 horas será recibido en

el municipio de Santiago por la alcaldesa Iraci Hassler y luego por la alcaldesa Evelyn Matthei, quien enfatizó en que la posibilidad de repetir la elección sería "absolutamente inaceptable" y espero que el Presidente Boric no caiga en esa trampa. Esto de repetir la elección es solamente para darle oxígeno para darle tiempo al dictador Maduro, para que en las próximas elecciones la situación sea aún más desfavorable de lo que ha sido para la oposición".

Mesa del Senado entrega carta a Lula pidiendo por la democracia en Venezuela

En la Cámara están citados hoy tres ministros a una sesión especial por la crisis en la nación bolivariana.

RIENZI FRANCO

En el contexto de la visita de Estado a Chile, el Presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, concurrió a la sede del Congreso en Santiago; ahí fue recibido, entre otras autoridades, por la mesa del Senado integrada por su presidente, José García (RN), y por su vicepresidente, Matías Walker (Demócratas). También fue parte del acto protocolar el secretario de la corporación, Raúl Guzmán.

Además de tratar otras materias, el tema central que rondó la conversación fue Venezuela y su actual crisis política tras lo que se cree son inverosímiles resultados de la elección presidencial del domingo antepasado. Brasil, junto con otros países de la región, podría tener un rol en encanchar la controversia, por lo que hablar con Lula se considera relevante. Con ese objetivo, García y Walker redactaron una carta, la firmaron y entregaron a Lula, pidiendo en particular por la democracia en Venezuela. "Esperamos, con profunda esperanza, que esta visita de Estado a la República de Chile permita que, en conjunto, construyamos una posición única que manifieste el



El secretario Raúl Guzmán, el presidente de la corporación, José García, el mandatario Lula Da Silva, y el vicepresidente del Senado, Matías Walker.

compromiso de ambas naciones con el desarrollo de la democracia en la región, y con la generación de condiciones que aseguren una transición democrática y pacífica en la República Bolivariana de Venezuela, de manera que el Sr. Edmundo González pueda cumplir con el mandato que le confirió el pueblo venezolano", se lee en parte de la misiva.

También se apunta en el texto a que, "en el último tiempo, hemos sido testigos de cómo el régimen de Nicolás Maduro se ha dedicado a denostar y atacar a la comuni-

Las diferencias que impedirían una declaración consensuada sobre Venezuela, según expertos

Entre las causas, mencionan las dudas sobre plan propuesto por Brasil, así como las diferencias previas entre los presidentes.

EQUIPO DE POLÍTICA

Las expectativas en relación con el encuentro entre Lula y Boric ayer en La Moneda estaban en que pudieran emitir alguna declaración en conjunto respecto de las elecciones presidenciales venezolanas, donde tanto Brasil como Chile han planteado la necesidad de datos que acrediten la versión del gobierno venezolano, que dio por ganador a Nicolás Maduro.

Sin embargo, distintos expertos consultados por "El Mercurio" sostienen que las diferencias previas entre ambos pueden haber pesado en que no se haya materializado un documento al respecto y otros plantean un escenario más conservador de parte de los mandatarios.

Para el investigadora del CEP y ex canciller Carolina Valdivia, la inexistencia de una declaración conjunta se debe primero a "como excusa formal, porque no es estrictamente parte de la agenda bilateral". Y en segundo lugar, más de fondo, porque deben existir diferencias sustantivas entre Boric y Lula respecto del plan propuesto por Brasil (Colombia y México) respecto de cómo abordar la situación de Venezuela.



Heraldo Muñoz.



Carolina Valdivia.

Para el ex canciller y ex embajador en Brasil Herald Muñoz, "quizás se está en un momento crucial de una interlocución con el régimen de Maduro para encontrar una salida a la grave crisis de los resultados orbes, y no se quiso hacer una declaración que pudiese afectar esa negociación. Es evidente que Brasil está en una disposición mediadora, y Chile apoya esa postura". Pero la experta internacional Paulina Astroza plantea una postura distinta: "No se trata de que 'no se logró' (un consenso). Obviamente, conversaron del tema, pero acordaron centrar su declaración conjunta en la rica y densa rela-

ción bilateral y que no se enfocará en Venezuela. El Presidente dijo públicamente que mañana se referiría a este tema. Intercambiaron miradas y posiciones valorando sus diferencias o matices, por lo demás conocidas". Para Paz Zárate, investigadora de Athena Lab, "Lula hace tiempo viene evidenciando a Maduro de forma fuerte, y Boric ya lo corrigió en público al respecto. Boric se ganó un elogio amplio en ese momento por contradecir públicamente a Lula en esa defensa férrea a Maduro. Es probable que este desacuerdo público se mantenga en el actual contexto poselectoral venezolano".



El Presidente Boric y su par brasileño han mostrado diferencias respecto de Venezuela y de la invasión a Ucrania por parte de Rusia.

Boric critica persecución a González y Machado

La tarde de ayer el Presidente Boric reforzó sus críticas contra Maduro señalando que el régimen "anuncia persecución penal contra González y Machado, mientras reprime a su propio pueblo que exige ser respetado y la voluntad expresada democráticamente. Abogamos por el respeto a los DD.HH. de manifestantes y de los dirigentes de la oposición", dijo en la red social X.

A esto el canciller venezolano, Yván Gil, respondió: "No Sr. Boric! Ese es su gobierno que se arrodilla ante los desmanes de la ultraderecha y el fascismo. Acá sí tenemos un Estado fuerte y una justicia que protege al pueblo y que no lo persigue, como ocurre en su país, donde ser de izquierda es muy peligroso. Quien llame a un Golpe de Estado, a lo Pinochet, será investigado y juzgado en nuestro país (...)".

Diferecia clara en 2023 respecto de Venezuela. En mayo del año pasado, cuando se realizó el encuentro de presidentes de América del Sur, en Brasilia, Lula enfatizó que había "una narrativa construida" basada en "prejuicios" sobre Venezuela. En la cita, a la que asistió Nicolás Maduro, Boric, en cambio, dijo que el hecho de que se lo incluyera en la cita multilateral "no puede significar meter debajo de la alfombra o hacer vista gorda frente a temas de principios. Manifiesté respetuosamente que tenía una discrepancia con el señalado por el Presidente Lula".

En julio, luego del llamado que hizo Boric en el encuentro Celac-UE a condenar la invasión a Ucrania, su par brasileño aludió a "la falta de costumbre" del chileno de participar en ese tipo de encuentros, lo que hacía que "un joven tenga más prisa".

Altas fuentes del Gobierno indican que en Planalto la posición sobre Venezuela es dispar a la de Chile. Lula ha defendido en más de una ocasión al régimen de Maduro. Cuando lo recibió con hono-

res en mayo del año pasado en Brasilia, el Presidente Boric no tuvo ningún acercamiento con el venezolano. En esa ocasión el brasileño defendió que Maduro había sido elegido por "el pueblo" y Maduro destacó que, tras la salida de Jair Bolsonaro, se abría "una nueva era" de relaciones con Brasil.

Mientras que Chile se ha referido en distintos foros internacionales a las violaciones de los derechos humanos en ese país. Esa diferencia hacía compleja una declaración conjunta.

Brasil apuesta por rol negociador

Otro punto que reconocen al interior del Gobierno y entre analistas es que, dada la cercanía que tiene Lula con Maduro, existe un interés en convertirse en un negociador clave en los diálogos entre el régimen y la oposición.

De hecho, la propia María Cristina Machado, líder de la oposición, antes de la elección dijo que "Lula puede ayudar mucho" respecto de una eventual transición y recordó que el mandatario tiene "comunicación directa con Nicolás Maduro, algo que otros presidentes no tienen".

Sin embargo, en Chile la oposición desconfía de que Lula, dada su cercanía con el chavismo, busque un eventual reconocimiento del triunfo de Edmundo González y afirma que quiere convertirse "en el gran mediador", lo que le daría tiempo al régimen de falsificar actos para cumplir con el mandato que le dio la Corte Suprema.

Lula sorprendió al hacer constantes referencias a la administración de Jair Bolsonaro. Dijo que cuando retornó al poder se encontró con una América del Sur distinta, sin integración y sin crecimiento económico.

Otro punto que agregan al interior del Gobierno es que Brasil es país fronterizo con Venezuela, por lo que está actuando "estratégicamente" y se pone el ejemplo del conflicto territorial entre Venezuela y Guyana, lo cual afectaría los intereses de Brasil. Por ello, lo más práctico en este caso fue evitar mezclar la visita de Estado con los asuntos regionales.